



Rome, 15 mai 2019
Cirulaire n° 34

Communautés de la Compagnie de M. Notre-Dame
Educateurs des Etablissements scolaires et des Projets
Membres de la FISC et de ODNs
Membres du Réseau des Laïcs

Bien chers toutes et tous,

Cela fait 70 ans que le Pape Pie XII rendait publique la sainteté de Jeanne de Lestonnac ; il la plaçait ainsi parmi cette nuée de témoins qui, par leur vie, éclairent la nôtre. Ce qu'avaient reconnu depuis longtemps ses contemporains, ses soeurs et tous ceux qui avaient eu l'occasion de la rencontrer et de vivre avec elle, était alors rendu officiel.

Lorsque nous célébrons l'anniversaire de quelqu'un qui est important pour nous, nous aimons rappeler avec les personnes que nous aimons ce qui, de sa vie, continue d'être présent dans la nôtre et nous reconnaissons que cela nous influence pour le bien. L'écrivain Laura Esquivel, dans son roman 'Malinche' dit d'une façon très belle que "nous sommes comme les perles du collier de la création et nous sommes unis les uns aux autres, chacun occupant l'espace et la place qui lui revient...C'est comme si un fil d'argent nous avait reliés durant la création. Voir l'invisible dans les autres, c'est voir Dieu"¹. Aujourd'hui, le souvenir de Sainte Jeanne nous unit à tant d'hommes et de femmes qui ont permis que sa mémoire reste vivante, et qui ont fait que nous nous sentions partie prenante de son histoire et en même temps porteurs de son Projet.

Le Pape François dit que nous sommes appelés à être "des saints normaux", de chair et d'os. Urbano Valero, commentant les lettres écrites par Sainte Jeanne, dit que ce qu'il a perçu d'elle en premier, c'est qu'elle est une femme accomplie, très normale, très humaine, sage et cultivée, simple et sincère. Et il souligne une série de caractéristiques qui le confirment: sa capacité de se charger des situations et des problèmes de ses interlocutrices et de leur offrir ce qui jaillit spontanément de son coeur, conseillant sans s'imposer et orientant sans se substituer à la liberté d'autrui; la joie qu'elle manifeste face aux nouvelles ou aux gestes d'attention qu'elle reçoit, et également sa simplicité pour ne pas cacher ce qui ne va pas bien à son entourage, y compris ses ennuis de santé lorsqu'ils s'aggravent; son affection sincère, tendre, envers ses compagnes, qui laisse percevoir son expérience de mère...²

¹ Laura Esquivel. Malinche. Ed. Suma, 2006.

² Cf. Jeanne de Lestonnac, Lettres. ODN n° 23, 2015. Préface de Urbano Valero, sj, p. 8.

Privilégiée de très bonne heure du don de la foi, elle se voit et s'identifie comme un "instrument pauvre et docile entre les mains de Dieu"³. C'est ce don, ce "*feu que le Seigneur a allumé dans son cœur*"⁴, qu'elle a entretenu et dont elle a rendu grâce tout au long de sa vie, qui la fait rayonner de l'intérieur. Un cœur habité par le Seigneur nous ouvre à notre authenticité la plus vraie et nous projette vers la réalité, en un "être d'une autre manière", à partir de la vérité, de la liberté et de l'amour. Sainte Jeanne, remplie de Dieu, se laisse conduire par lui, dans l'unique désir de chercher et d'accueillir sa volonté. Comme Marie, Notre-Dame, elle laisse de côté le "savoir" et se laisse guider.

Tout en ayant un amour profond pour la Compagnie, elle sait bien que celle-ci ne lui appartient pas, qu'elle est de Dieu, une médiation pour que la nouveauté de son Royaume continue de s'étendre et de donner du fruit. Pour cela, elle met toutes ses énergies pour contribuer à bien l'établir, à ce qu'elle soit toujours de mieux en mieux⁵, efficace, à ce qu'elle s'étende... mais sans angoisses, comme le recommande St Ignace: "il n'est pas besoin de s'angoisser; il suffit d'un effort compétent et suffisant et d'abandonner le reste au Seigneur"⁶. Lorsque nous sommes capables de remettre nos angoisses et nos peines entre les mains du Seigneur de la Vie et de l'Histoire, nous sommes également plus capables de retrouver l'étonnement devant le bon et le beau qu'Il nous offre chaque jour et donc, de l'en remercier. Sainte Jeanne se savait accueillie sans mérite de sa part dans cet espace plus vaste qui nous entoure et nous soutient, et de là jaillissaient sa joie, son bonheur profond, sa force y compris dans les périodes où sa santé chancelait, et sa paix et sa capacité de la transmettre jusques dans les situations les plus difficiles.

La vie n'est pas toujours facile, mais lorsque nous avons des raisons de vivre, quand nous avons des objectifs de vie à l'horizon, nous pouvons avancer dans l'espérance. La vie de Sainte Jeanne ne fut pas exempte de difficultés, mais elle savait que le Seigneur avait remis entre ses mains une mission importante qu'elle devait fidèlement réaliser avec d'autres. Pour faire de grandes choses, on a besoin de compagnons de route. Jésus lui-même appela des disciples pour qu'ils soient avec Lui et pour les envoyer annoncer la Bonne Nouvelle⁷ et Sainte Jeanne aussi put compter d'abord sur les quatre premières et peu à peu sur un groupe qui s'agrandit. Sa conduite, marquée par l'empathie, le respect et le bon sens, les relations chaleureuses et profondes, par l'expression d'un amour sincère, d'amitiés nouées et transcendées par le Seigneur, est une école, un lieu d'apprentissage pour pouvoir accompagner les processus des fillettes et des jeunes que leurs familles lui confiaient pour leur formation.

Sainte Jeanne fut toujours ouverte au "davantage", à "aimer et servir davantage", non à un davantage volontariste, mais fruit d'un mouvement d'amour généreux dans la recherche de la volonté de Dieu. Elle sut ouvrir des chemins nouveaux pour l'éducation de la femme et pour la vie religieuse dans l'Eglise. Elle aurait voulu avoir mille vies pour aller par tout l'univers⁸ et, d'une certaine manière, elle y a réussi. A travers l'histoire de la Compagnie, le Seigneur a tissé

³ Ibidem.

⁴ Histoire de l'Ordre de la Compagnie de Marie Notre-Dame. Editions Lestonnac, H.O.I (2012), p. 53.

⁵ Documents d'origine, Formule des Classes, p. 95, n°1.

⁶ Cf. Cartas para acompañar. Índice temático de las cartas espirituales de San Ignacio. Joan Ribalta. Cristianisme i Justícia, n. 86, mayo 2018. Carta n° 158-161.

⁷ Marc, 3, 14.

⁸ Cf. HO, O.C., p. 403.

l'Histoire du Salut et continue de le faire, avec des fils de mille couleurs, dans des contextes et des cultures diverses.

Chacun à partir de la place qui est la nôtre, religieuses et laïcs, nous sentir aujourd'hui reliés comme "les perles du collier de la création", nous fortifie et nous engage à renouveler, avec créativité évangélique, le don que le Seigneur a offert à l'Eglise et au monde par Sainte Jeanne de Lestonnac.

Le 17, nous célébrerons l'anniversaire de sa canonisation à Bordeaux, dans sa ville ; au cours de notre prière, nous rendrons grâce pour sa vie et pour sa personne, et nous nous sentirons tout particulièrement unies à vous toutes et tous.

Bien affectueusement

M^a Rita Calvo Sanz, odn et l'Equipe Générale